

¡Victoria!

¡Dios nos ha oído!!

Después de dos años de lucha, desde la intromisión de Gil Robles en el Poder hasta ahora, hemos sostenido con la pluma una guerra a muerte con el enemigo, con los hipócritas, fariseos y fariseos de toda la vida que querían de nuevo adueñarse de España.

Hemos triunfado. Dios nos ha oído; porque Dios oye al que lleva su nombre en el corazón y no en los labios. Dios fustiga al fariseo y abraza al publicano.

No hemos hecho alarde de nada; no hemos insultado; no hemos calumniado. Nuestros carteles de propaganda no han sido difamatorios ni infames; no hemos sido soberbios; hemos dispuesto del dinero co ellos, y, sin embargo, hemos triunfado.

Ya se convencerá la España derechista, la España inquisitorial y cerril que la fuerza está en el pueblo y que la voluntad del pueblo es la voluntad de Dios.

¡Qué vergüenza! ¡Qué bochorno para las derechas españolas monarquizantes y reaccionarias!

Durante dos años España en estado de guerra y en estado de alarma... Luego los sucesos de Asturias por

haberse colado en el Poder taimadamente el jefe de la Ceda... Después cárceles, calabozos, martirios para todos los que no opinaban como ellos.

Dios nos ha oído. El triunfo ha sido nuestro. Y aquí no ha habido enjuagues ni ardidés... Ha sido el pueblo, el pueblo español, el pobre pueblo esclavo siempre de las derechas españolas, el que ha hablado en estos momentos.

Y su voz ha sido un trueno, un rugido espantoso... un desprezarse de aquel león que se durmió después de la guerra de la Independencia.

Dios nos ha oído; porque en nuestras cortas oraciones no pedíamos a Dios más que el triunfo de la causa del pueblo, la reconquista de la República del 14 de Abril.

Yo recomiendo al pueblo, desde las columnas de este popular diario, donde tanto he batallado por nuestra gloriosa República, que tenga calma; que espere unas horas, ya que tanto hemos esperado todos.

¡Viva nuestra España! ¡Viva Azaña! ¡Viva el proletariado español!

Juan García Morales,
Presbítero.

¡"A por" Soria, Alava y Guipúzcoa!

Nos sumamos con pleno entusiasmo al optimismo que las derechas han puesto en la segunda vuelta. Nadie puede negar que en la primera vuelta han perdido, y, aunque ellas lo disimulan muy bien, lo cierto es que la derrota del domingo aparece incontestable. Sin embargo, queda la segunda vuelta. La segunda vuelta es prometedora y ubérrima para las derechas, y los vencedores del día 16 miran con espanto la fecha del primero de Marzo, en la cual se producirá la gigantesca victoria derechista. ¿Qué hacer? Una melancolía profunda nos aconseja en este instante y los ojos se cierran con espanto cuando miran hacia el horrible catastrófe que nos aguarda el día primero de Marzo. Imposible evitar la avalancha reaccionaria.

Por mucho que nos esforcemos, por mucha que sea nuestra decisión de triunfar, la hecatombe que nos aguarda pone los pelos de punta. El jefezo no dice ahora «a por los trescientos» porque ya no le gustan los gritos matemáticos y las exclamaciones aritméticas. Las matemáticas tienen una precisión demasiado rigurosa para poder ser utilizada en consignas para la multitud.

El jefezo ha cambiado su grito y ahora lanza otro, como un clarín magnífico y ensordecedor: «¡A por Soria, Guipúzcoa y Alava!» Un poco largo es para que pueda convertirse en acento de clamor. Sobre todo, parece un recitado geográfico de las escuelas primarias. Mas Soria, Guipúzcoa y Alava, plazas fuertes de la segunda vuelta, son las que ahora marcan la nueva batalla. El jefezo ha preparado sus huestes y se dispone a sitiar la provincia castellana y las dos provincias vascas. ¡«A por» Soria, Guipúzcoa y Alava! ¡Presente y adelante!

No; es inútil negarlo. Si nosotros hemos triunfado en la primera y ellos logran rendir a Soria, Guipúzcoa y Alava, estamos empatados. Esta teoría del equilibrio es la que defiende algún periódico. A nosotros nos parece irreprochable. Nunca segundas partes fueron buenas, pensaba Cervantes; pero Gil Robles, que odia todo lo que proceda de Alcalá de Henares por aversión a Azaña, piensa que las segundas partes pueden ser superiores. En Soria quiere derrotar a Maura. En Guipúzcoa, a Picaeva, y en Alava, a Viguri. Tres diputados serán su espléndido botín, en caso de triunfo.

De todas maneras, nosotros, para ser algo más originales, hemos organizado una tercera vuelta. Esta tercera vuelta tendrá efecto en Granada, Baleares, Galicia... Será una tercera vuelta bastante curiosa, con la que el jefezo quizá se maree un poco. Una vuelta que lo va a dejar vuelto de espaldas. ¡«A por» Soria, Guipúzcoa y Alava! Tres provincias para el jefezo, al que quizá no le interese nada más que Guipúzcoa, y de ella, concretamente Irún, plaza fuerte para Gil Robles, sobre todo por su cercanía a la frontera.

Retintín.

Los próximos Carnavales

Ya están ultimados los preparativos para los tradicionales bailes de Carnaval que todos los años organiza la Asociación de Dependientes en el Teatro Principal de esta ciudad.

Ni que decir tiene que como siempre, la Comisión organizadora no ha regateado esfuerzo alguno para que resulten brillantísimos. Dos orquestas han sido contratadas para amenizar sin interrupción alguna los bailables más modernos y exóticos. Los servicios de ambigü, guardarropía, venta de confeti y alquiler de disfraces, estarán admirablemente servidos por personal muy competente.

Todos los palcos y plateas están reservados hace mucho tiempo. Es un detalle elocuente de la animación tan extraordinaria que revisten los bailes carnavalescos cuando intervienen los simpáticos Dependientes.

Es seguro, que las horas de diversión que nos reservan los próximos Carnavales, superarán a los anteriores, de los que tan grato recuerdo guardamos todavía.

La jornada electoral

Un despertar de apoteosis

A todos los republicanos

Todavía quedan en nuestros pechos la agitación del sobrealiento, encendido por el entusiasmo de una campaña que nos llevó a los más apartados rincones de este Alto Aragón que tantas ofrendas ha hecho a la causa de la Libertad y de la Democracia. El resultado de ella, por haber sido reguero de verdades y caudal de noblezas máximas, ya no ha podido ser más satisfactorio. El Frente Popular ha triunfado a la manera apoteósica de los héroes griegos. La reacción no puede oponerse a la pujanza y fortaleza de ese liberalismo que es cincel de conciencias y burilamiento de perfecciones.

La República se ha salvado. El pueblo español vuelve a tener esa dignidad política que le habían secuestrado los historiadores que provocaron la leyenda negra española.

En estos momentos de triunfo y de emociones, la meditación es la mejor postura política que hay que adoptar para poder emprender, al final de ella, esa marcha progresiva de un hacer que vaya llevando a los hogares de los humildes un poco de esperanza que es semilla de felicidad. Conviene que esa meditación sea razonada. Que el pensamiento discorra por un caz de ideas sensatas para que lleven al ánimo del gobernante y del pueblo esa madurez necesaria al carácter que quiera entronizar, en una democracia, los anhelos legítimos de sus sentimientos. No debe haber dudas ni vacilaciones. Esos cien mil campesinos desahuciados por las repesalias, las máculas de los sentimientos innobles, deben volver a sus tierras inmediatamente. Pero además deben volver de tal forma, que nunca más puedan ser víctimas de esos terratenientes que no se contentan solamente con vivir a costa de un esfuerzo que les da alientos y vida sin ellos exponer nunca nada. El problema del campo hay que resolverlo con toda rapidez. En ello estriba el más formidable triunfo del Frente Popular.

Las ansias obreristas hay que satisfacerlas inmediatamente con la dignificación de los salarios y la actividad de los capitales que deben ponerse al servicio del trabajo. Contra el «boicot» que intenta establecer parte de la Banca, hay que responder con la máxima energía. Los testarudos pagan caras sus badalacadas. Por patriotismo y por humanidad es necesario que todos nos imponamos la obligación de la comprensión y del pensamiento.

En estos momentos históricos, que agigantan la gloria del 14 de Abril, nuestra querida España se ha creado una nueva conciencia al conjuro solemne de la voz de las urnas que recogieron los ecos populares de una democracia que espera confiada. La provincia de Huesca, este trozo de Aragón que siempre luchó por la libertad, luminaria y pulso de todo corazón popular, meramente ha hecho honor a su proverbial historia, dando la victoria a las huestes genuinas de los republicanos verdad. Los inquisidores nunca fueron acogidos afectuosamente en estas tierras de fortaleza y de liberalidades. En las Cortes de Jaca, en aquellos tiempos que entran con los comienzos de nuestra reconquista, ya decía uno de nuestros paisanos que «los aragoneses no aceptarían la tiranía aunque viniera de los ministros de

Vida de relación

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo don Guillermo Encuentra, de Cuarte.

También hemos saludado a nuestro activo correligionario y colaborador de Bierge, don Marcos Cutiá.

Dios. Y esto se ha cumplido. Primero con Arbués, luego con Lanuza, Villacampa, Abad, Galán y García Hernández. Huesca sigue su tradición. Los Arbueses no pueden oponerse al símbolo Castelarino. El uno significa el látigo, el otro el abrazo cordial del amor.

No hay que extrañarse, pues, del triunfo en esta provincia del Frente Popular de Izquierda.

En estos momentos de calma espiritual se precisa ahogar las impacencias. Y que cada cual sepa cumplir con su deber.

Que el fervor de estos momentos sean la gloria de la España que ha exaltado el sentimiento popular.

Arturo Martínez Vellilla.

Huesca y Febrero.

Ateneo republicano de Gracia

Se estrena con gran éxito "El secreto" de Ramón J. Sender

El estreno de este drama social de Ramón J. Sender, adaptado a la escena catalana por Manuel Valldeperes, había despertado un justificado interés. La obra literaria de su autor es bien conocida en nuestra casa y esta era la primera obra teatral que nos daba a conocer.

Digamos que la obra no defraudó el interés del público, ya que se trata de un drama social de gran fuerza emotiva y en el cual son evocados con comprensible realidad los asesinatos que bajo el disfraz de una ley de fugas indignante eran cometidos por los viles servidores de la monarquía, aquellos famosos generales Arlequí y Martínez Anido. En «El secreto» se recogen escenas de un patetismo acentuado que responden a una realidad viva. Los personajes tomados de la vida misma, están muy bien trazados y las escenas constituidas con un positivo dominio de la técnica teatral. Con «El secreto», Ramón J. Sender ha demostrado poseer excelentes condiciones para el cultivo del teatro y nos permite esperar otras obras que como esta conmuevan y entusiasmen al público sin bajas concesiones.

Manuel Valldeperes ha hecho una excelente traducción de «El secreto» conservando toda la vivacidad y el dramatismo pujante del original.

La compañía amateur del Ateneo republicano de Gracia estudió con fervor la obra, haciendo una correcta interpretación. Bajo la dirección, de José Serra destacaron de manera insuperable los señores Esteban Rodón Sosa, Ponz y Gómez, entre los cuales no es posible destacar singularidades.

El público recibió la obra con gran entusiasmo y obligó al traductor junto con los intérpretes, a salir a recibir sus aplausos al final de la representación.

(De «La Humanita»).

Asistiendo a los bailes de Carnaval del TEATRO PRINCIPAL pasará usted las horas más alegres del año.

EL NUEVO GOBIERNO

- PRESIDENCIA.—Don Manuel Azaña (Izquierda Republicana).
- ESTADO.—Don Augusto Barcia, de Izquierda Republicana).
- GOBERNACION.—Don Amós Salvador Carreras (Izquierda R.).
- JUSTICIA.—Don Antonio Lara Zárate (Unión Republicana).
- HACIENDA.—Don Gabriel Franco López (Izquierda Republicana).
- GUERRA.—General Masquelet.
- INSTRUCCION PUBLICA.—Don Marcelino Domingo (I. R.).
- AGRICULTURA.—Don Mariano Ruiz Funes (Izquierda R.).
- INDUSTRIA y COMERCIO.—Don Plácido Alvarez Buylla (Unión Republicana).
- OBRAS PUBLICAS.—Don Santiago Casares Quiroga (Izquierda Republicana).
- COMUNICACIONES.—Don Manuel Blasco Garzón (Unión Republicana).
- TRABAJO.—Don Enrique Ramos Ramos (Izquierda Republicana).

Pellicozcos y Coscorrones



El pueblo hace justicia. De nada han servido a las derechas cerriles y cretinicas sus afirmaciones.

Pretendieron confundir con su baba a Mallo y el pueblo ha colocado a Mallo en primer lugar y ha derrotado a la vanidad, a la soberbia y al engreimiento en una pieza.

El pueblo ha hecho justicia.



¡Pobrecito! Da pena verle. Dicen que muere hasta soñando.

Con lo soberbio y agrio que es el gran señor... del ridiculo!



Unos han quedado sin acta y otros han huido al extranjero.

La República se va liberando de sus atracadores.



Han sido derrotados todos los jefes y jefillos del bloque. El Frente Popular les puso el pie encima.

Pues como si no. Existen en Ayuntamientos, Diputaciones, y otros cargos de nombramiento políticos elementos que habrá que echarlos a patadas. No dimiten aun cuando les pinchen con la reja de un arado. Tienen una piel y una sensibilidad a prueba de dinamita.



Suponemos que a estas horas habrán cesado las Gestoras municipales en toda España.

Si tuvieran vergüenza ya debieron cesar el día 16.



Ayer retos y amenazas, señor Tormo. Hoy

cantando el gori gori y entonando un sonoro «yo pequé».

¡Sois ustedes una cosa muy seria!

Salió Tontolín y es que, tontolineando, tontolineando, les dió codillo al Cristo y a Romero.

¡Y eso que es tontolín!

Hace unos días dijimos que los coscorrones no vienen solos. Y hay que reconocer que somos «algos» pronosticando. Algo más que aquel jefezo que no se equivocaba nunca.

A Gilito le han derrotado en Madrid y Herrera le han mandado a descansar una temporada.

¡Son rachas de tropezones!

Visado por la censura

Información de ayer

Madrid, 20 (10,30).

Se da el encargo de formar Gobierno al señor Azaña

Y dijo que iba a jugar al tresillo

Los señores Martínez Barrio y Azaña fueron llamados por el Presidente de la República para que acudieran al Palacio Nacional a fin de que ampliassen los términos de su consulta evacuada por teléfono.

Su entrevista con el jefe del Estado fué brevísima y a los cinco minutos salió el señor Martínez Barrio, limitándose a decir a los periodistas que el señor Azaña quedaba con el Presidente de la República, y que sería el encargado de formar Gobierno.

A las seis menos cuarto abandonó el Palacio Nacional el señor Azaña, quien dijo a los informadores:

—Sólo tengo que decirles una cosa, que he sido encargado de formar Gobierno.

—¿Cuándo nos entregará la lista?

—Cuando la apruebe el Presidente de la República.

—¿Va usted a realizar gestiones?

El señor Azaña, humorísticamente, se limitó a decir:

—Voy a jugar al tresillo.

Al Congreso y al ministerio de la Gobernación

Desde Palacio el señor Azaña se dirigió al Congreso, hablando con el oficial mayor señor Sanmarín.

Dijo a los periodistas que su intención era conferenciar con el presidente de la Diputación Permanente de las Cortes, y como no estaba en el Congreso el señor Alba, se dirigió a visitar al señor Portela Valladares al ministerio de la Gobernación.

El señor Azaña conferencia con Sánchez Román

El señor Azaña estuvo en Gobernación, conferenciando durante media hora con el señor Portela.

Al salir el señor Azaña se dirigió al domicilio del señor Sánchez Román, con quien conferenció por espacio de veinte minutos.

En el domicilio del señor Azaña

El señor Azaña se dirigió a su domicilio particular, en donde le aguardaban los señores Martínez Barrio, Barcia y otros políticos de izquierdas y con quienes sostuvo larga conversación, dejando ultimada la lista del nuevo Gabinete.

A las nueve de la noche, el señor Azaña abandonó su domicilio, comprobándose poco después que a la misma hora el presidente de la República había salido de Palacio, dirigiéndose a su domicilio particular.

Los periodistas rodaron al señor Azaña, pidiéndole noticias sobre la marcha de sus gestiones.

Les dijo que se dirigía a la Presidencia para tomar posesión de su cargo, pues había quedado formado el nuevo Gobierno.

La crisis, resuelta

Una vez en la Presidencia, el señor Azaña se entrevistó con el señor Portela y poco después facilitó la lista del nuevo Gobierno, que aparece en otro lugar del periódico.

Manifestó el señor Azaña a los periodistas que no había visitado al Presidente de la República por haberle dado cuenta por teléfono de la formación del Gobierno.

Manifestaciones de Azaña

Desmiente rumores circulares sobre la adopción de determinadas medidas

A las diez de la noche y una vez que el señor Azaña tomó posesión de la presidencia del Gobierno, fueron recibidos los periodistas a quienes les hizo las siguientes manifestaciones:

Primeramente les anunció que había sido nombrado subsecretario de la Presidencia el señor Frenández Clérigo.

Rogó el señor Azaña a los periodistas

que desmintieran los rumores circulares respecto a los propósitos del Gobierno republicano de tomar ciertas medidas que no tenían fundamento y que se hacían circular para sembrar la alarma y quebrantar la disciplina.

Finalmente dijo no haber nada aún sobre la persona que iba a ser designada para ocupar la Dirección general de Seguridad.

Toma de posesión el ministro de la Gobernación

El jefe del Gabinete dimisionario, señor Portela, se trasladó desde la Presidencia al ministerio de la Gobernación, donde dió posesión de su cargo al nuevo ministro de la Gobernación don Amós Salvador.

Imponente manifestación

Una vez conocida la noticia de haber sido encargado de formar Gobierno el señor Azaña, comenzaron a congregarse en la Puerta del Sol numerosos grupos de personas, que poco a poco fueron aumentando en forma verdaderamente imponente.

Los grupos comenzaron a dar vivas y las fuerzas de Caballería maniobraron para despejar aquella plaza, viéndose obligada a dar cargas, que ocasionaron carreras, sustos y algunos contusos.

No obstante, los grupos se rehicieron y llegaron a estacionarse en tal cantidad que quedó completamente interrumpido el tráfico, limitándose los grupos a permanecer en silencio y en actitud expectante.

Luego después los guardias lograron despejar, sin que se produjera el menor incidente.

La Presidencia de las Cortes

Según se afirmó esta noche será designado presidente de las futuras Cortes don Diego Martínez Barrio, por ello, precisamente, no ha sido designado para ocupar cartera en el nuevo Gobierno.

También se aseguró que la Dirección general de Seguridad será desempeñada por el señor Alonso Mallol, que en la anterior etapa del Gobierno Azaña fué gobernador de Asturias y Sevilla.

De las elecciones

probablemente se anularán las actas de Granada y Baleares

Por algunos elementos de izquierda se aseguraba esta tarde en el Congreso que cuando se constituya la nueva Cámara y comience la discusión de actas serán, probablemente, anuladas las de Baleares y Granada.

Aseguran los que llevaron esta noticia al Congreso que las izquierdas tienen documentación suficiente para impugnar dichas actas con fundada esperanza de que sean anuladas.

Por lo que se refiere a Baleares, esperan que si se repite la elección pudieran tener, cuando menos, las minorías, y en lo relativo a Granada creen que podrían ganar las mayorías, con lo cual verían aumentado el Frente Popular en doce puestos.

Visado por la censura

TEATRO PRINCIPAL

GRANDIOSOS BAILES DE CARNAVAL

Días 23 y 25 de Febrero y 1.º de Marzo de 1936

2 ORQUESTAS 2

Gran concurso de disfraces

Esmerados servicios de ambigü, confetti y guardarropía

Ciudadanos: Leed y propagad

EL PUEBLO, único diario

republicano de Aragón

Huesca Aero-Club

ANUNCIO

De interés para los propietarios de casas de huéspedes

Al objeto de tener ultimados lo antes posible todos cuantos detalles interesan para la mejor realización de la II Semana Nacional de Vuelos sin Motor, organizada por el HUESCA AERO CLUB, que ha de celebrarse en esta ciudad durante los días 5 al 14 de Abril próximo, y como consecuencia de la gran afluencia de participantes de toda España a la misma, y de la dificultad en encontrar fácil acomodo para aquéllos, se invita por el presente anuncio a los señores propietarios de casas de huéspedes para que, a la brevedad posible, presenten en la Secretaría del HUESCA AERO CLUB (Porches de Vega Armijo, 4, bajos de la Diputación) durante las horas de 11,30 a 13 y de 18 a 21, proposición de habitaciones disponibles para aquellas fechas, como asimismo pensión completa, dirección de los domicilios y precios por que se rigen.

Gacetillas

En el Odeón

Esta noche, a las diez y media, se rodará la última jornada de la intragante película de series, «La sombra que mata», titulada «El dueño del mundo».

También se pasará la interesante opereta en la que reaparece la heroína de «Vuelan mis canciones», Martha Eggerth, «Una noche en el gran hotel», con preciosa música y bonitas canciones.

Pronto, reparación de Franciska Gaal en «Escándalo en Budapest», hablada en español.

Las plagas del campo

Desde el día 1.º de Marzo se pondrá a la venta el mejor insecticida que hasta hoy se conoce. Este insecticida destruye toda clase de insectos; muere instantánea; no contiene veneno alguno. Bajo la responsabilidad del autor, puede emplearse en toda clase de hortalizas y flores, así como también para plantas, forrajeras y árboles frutales. Precios económicos. Los pedidos, de momento, al fabricante: Felipe Ramón.—Coso de García Hernández, 69-71—Huesca.

Teatro Olimpia

¡Ya llegó!

El domingo:

El mayor acontecimiento del año

Contra el imperio del crimen

El mejor film de «gangsters».

Pronto:

«El 113» y «Cruzadas»

Grietas de pechos

y toda clase de afecciones cutáneas Aplíquese:

Pecto-Grietine

Evita la inflamación Alivia rápidamente los sufrimientos No deja cicatriz Completamente inofensiva

De venta:

Farmacia Nueva

Coso G. Hernandez, 43

Y en todas las farmacias de España

Editorial Popular, S. A.—Huesca

Falló el pueblo

Habló el pueblo y negó nuevamente el Poder a sus enemigos y opresores.

Habló el pueblo y de un zarpazo aniquiló para siempre a los que llamándose defensores del Crucificado no conocieron jamás ni la clemencia ni la piedad, ni ninguna de sus magnas virtudes, y sólo fueron sus infames profanadores y egoístas mercaderes del templo, ya que no fueron jamás capaces de practicar sus santos preceptos y doctrina de «amaos como hermanos los unos a los otros», puesto que de triunfar en la gloriosa jornada electoral del día 16, tenían solemnemente ofrecido (y creemos lo hubiesen cumplido) el no dar pan al que no fuese de su partida; limpiar, barrer y encarcelar a todo el que no acatase su tirano credo, y, para mayor burla, dar un aviso amistoso para que algunos miles de ciudadanos ganasen las fronteras camino del ignominioso destierro.

Habló el pueblo y le negó el Poder a un jefe soberbio y altivo, que pretendía «todo el Poder para sí», Poder que cifraba con las armas, con la horca y con la cárcel.

Falló el pueblo soberano que no quería ser gobernado con coronas ni tiranías, y le otorgó «todo el Poder» a una inocente y tierna Niña de cinco años no cumplidos, llamada República, a la que querían amañar, amordazar y cobardemente violar y asesinar sus fuertes enemigos, al parecer altos y encoquetados señorones, y que en realidad sólo eran verdugos disfrazados con guante, con chistera y con librea.

Mas la voz del pueblo, que bien sabéis es la voz de Dios, os ha despreciado y os ha arrojado del Poder y de la República para siempre; vuestro reino ya no es de este mundo: Dios y el pueblo han castigado vuestra crueldad y os han barrido para siempre, para que no rijáis ya más los destinos de los hombres, por crueles y malvados.

Si vosotros, los que os llamáis cristianos, no supisteis ofrecer perdón y perdonar con generosidad a vuestros hermanos, ¿cómo pretenderéis que ahora os perdone el pueblo, en cuyo corazón sólo semillas de rencor, venganza y sangre habéis sembrado?

Ni vuestros millones, ni vuestras maquinaciones satánicas, ni vuestros trabajos de zapa, ni vuestros premeditados e infames planes, que todos y muy detalladamente ya conocíamos, os han valido para vuestra victoria. Sólo el pueblo soberano por vosotros martirizado y amordazado, dando un ejemplo de cultura cívica sin igual en la historia patria, se ha bastado con su gesta magna para arrojaros y con vosotros a vuestros castillos de orgullo y de soberbia.

Fijaos que en vuestras pulidas manos, que ocultáis con guantes, se traslucen manchas de sangre; mirad las cárceles, las que habéis dejado llenas de presos y oprimidos y en cuyas celdas y cerrojos aparecen jirones de carne humana, obra más bien de vuestra sed de tortura que de justicia. Oid por toda España los ayes y lamentos de viudas desamparadas y de huérfanos hambrientos. Oid los quejidos de los heridos, el estertor agónico de los que murieron y los miles de cuerpos y almas enlutados que habéis dejado. Ese es el cuadro horroroso que habéis legado al pueblo como recuerdo de vuestro infame mando.

Tened muy presentes vuestras crueles enseñanzas. Hay lecciones que sólo a vosotros os conviene que los pueblos no aprendan, y ¡ay! de vosotros si los pueblos triunfadores y por vosotros oprimidos han aprendido toda la maldad que vosotros, potentes y poderosos señorones, les habéis enseñado.

Fondevila.

Huesca, 17 Febrero 1936.

Visado por la censura



Hoy jueves La película más cómica del año **EL CAMPEON CICLISTA** por Joe E. Brown (Bocazas) Hablada en español

Domíngo próximo: Estreno de

Contra el imperio del crimen

Luis Ramón Gracia

Médico

Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Partos y Matriz

Consulta de 11 a 1

Coso de Galán, 45-pral.

HUESCA

ODEON

Esta noche a las 10,30

PROGRAMA DOBLE!

1.º El dueño del mundo

Fin de la serie «LA SOMBRA QUE MATA»,

Reaparición de la incomparable MARTHA EGGERT, en

2.º Una noche en el Gran Hotel

Deliciosa opereta con bonitas canciones

Pronto: FRANCISKA GAAL, en

Escándalo en Budapest



ADMINISTRACION

No recordamos qué personaje republicano ha declarado estos días que las izquierdas deben procurar administrar bien su victoria.

El 14 de Abril no se supo hacer esto.

En aquella jornada histórica se triunfó en toda la línea, se implantó sin derramar una gota de sangre el nuevo régimen; pero el Comité revolucionario constituido en Gobierno provisional primero y las Constituyentes después no acertaron en estabilizar la nueva situación de forma que nadie pudiera hacer trepidar la cimentación de la obra edificada por lo menos en un siglo.

Si aquello era una revolución, como debió ser, ninguno ha de tacharnos de ambiciosos por aspirar a prolongar sus repercusiones indefinidamente.

En la intención popular el 16 de Febrero ha sido un 14 de Abril bis. Hace falta ahora que no lo sea en los errores de los dirigentes republicanos y obreros.

La victoria últimamente alcanzada en las urnas debe administrarse bien.

Hay que poner los medios para que en lo sucesivo el adversario no vuelva a levantar cabeza.

Pensemos en lo que las derechas habrían hecho, si llegan a obtener los sufragios conseguidos por el Frente Popular y meditemos.

Recordemos lo que han estado haciendo día por día desde su resurgimiento de 1933 y aprendamos.

Faltos de apetito
Convalecientes
Anémicos

Meterrhena

Consigue
inmediato
y formidable
apetito

AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea

por Alerre-Esquedas-Lupiñén-Orilla-Montmesa y Tormos.

Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

Contable se ofrece para trabajar en horas libres, por las tardes. Informes en esta Administración.

Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

Calle de La Palma, 9

Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.

Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA

Llegadas a ZARAGOZA

Primer coche, a las 8'45	Primer coche, a las 10'30
Segundo ídem, a las 18	Segundo ídem, a las 20

Salidas de ZARAGOZA

Llegadas a HUESCA

Primer coche, a las 8	Primer coche, a las 19
Segundo ídem, a las 17'15	Segundo ídem, a las 19'15

BILLETES DE IDA Y VUELTA, A PRECIOS REDUCIDOS
ENCARGOS A DOMICILIO

¿Comestibles finos y baratos?

¿Vinos de marca y del país?

los encontrará en el acreditado establecimiento de

Estanislao Rovira

Coso Galán, 40 Encargos a domicilio Teléfono 270

RESTAURANT Bar Flor

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

Casa Santamaría

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

AUTO - RADIO

Coso García Hernández, núm. 23 - Teléfono 182 ● HUESCA ●

Aparatos de Radio R. C. A. Radiola.—Nuevos modelos R. C. A. en 5, 6, 7, 8, 10 y 15 lámparas totalmente metálicas

SOLICITE UNA AUDICION

Amplificadores, Radio-Gramolas, Discos Odeón, Parlophón, Regal y Voz de su Amo.—MATERIAL ELECTRICO

Ventas al contado y a plazos

Lea Vd. El Pueblo

Editorial Popular, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos. - Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Palma, núm. 9

Teléf. 233

Huesca

El señor Portela justifica el planteamiento de la crisis total

MADRID, 20 (15'30).

El ex jefe de Gobierno señor Portela ha hecho interesantes declaraciones a los periodistas. En primer lugar ha dicho que quería hacer públicas las razones que tuvo para plantear ayer la crisis.

Era evidente que el Gobierno que presidí tenía que abandonar muy pronto el Poder y estimé que cuanto antes lo hiciera sería mejor para la República y para España, únicas atenciones de preferencia que debíamos tener en cuenta. Un Gobierno en interinidad, sin autoridad moral, no podía continuar eficazmente. Además tenía el deber de dejar expedito el paso a quien hubiera de sustituirle. Algunos opinaban que el Gobierno debía continuar para presentarse a las Cortes a responder de su gestión electoral, pero yo creí que no hacía falta.

Se habló de esperar a que se conocieran los datos completos de las elecciones, pero cuando se ha dibu-

jado de manera tan clara y concluyente la voluntad popular, no era preciso aguardar ni un día más. Además ayer estaban pendientes las actas de Pontevedra, por cuya circunscripción presenté mi candidatura y no quise que mi permanencia al frente del Gobierno pudiera suponer una coacción.

Los rumores infundados que alguien se preocupó en hacer circular, creando un ambiente de peligro, ya que cuando se dice que el perro rabia, aunque no rabie llega a rabiar, me decidieron a poner en manos del Jefe del Estado la dimisión total del Gobierno.

El Poder debe ejercerse con plena autoridad. Ayer le dije al señor Azaña que hacía votos por que el acierto le acompañe en todo momento. Tengo confianza en su talento y en sus excepcionales dotes de gobernante. Debemos mirar al mañana y en este sentido he de reconocer que el recién constituido Gobierno abre nuevos y gratos horizontes al país.

El primer acuerdo del Consejo de ministros ha sido la reposición de todos los Ayuntamientos suspendidos

Las Gestoras de las Diputaciones se constituirán aplicando la vigente legalidad

Esta mañana se ha reunido en Consejo por primera vez el nuevo Gobierno.

El primero en llegar a la Presidencia ha sido el ministro interino de la Guerra general Miajas, diciendo que el general Masquelet había embarcado en Palma con dirección a Barcelona y Madrid.

Don Marcelino Domingo ha dicho que venía del ministerio de Instrucción de posesionarse del cargo.

El ministro de la Gobernación, señor Salvador (don Amós), ha dicho que la tranquilidad en España era absoluta. Ignora cuándo será levantado el estado de alarma, aunque podía afirmar que la normalidad constitucional se restablecerá inmediatamente.

El señor Ruiz Funes, ministro de Agricultura, ha saludado a los periodistas limitándose a decir que ahora se va a trabajar de verdad.

El señor Giral está muy afónico como consecuencia de la formidable labor de propaganda realizada especialmente por las Hurdas, cuyos habitantes votaron en gran mayoría.

El señor Azaña ha llegado acompañado del señor Casares Quiroga, que acaba de llegar de La Coruña.

Poco después de comenzar el Consejo el subsecretario de la Presidencia, señor Fernández Clérigo, ha llamado por teléfono al secretario general de la República rogándole que pidiera hora al Presidente de la República para que el Gobierno pueda ofrecerle sus respetos.

La reposición del Ayuntamiento madrileño

A la una ha llegado a la Presidencia don Pedro Rico. Ha salido poco después diciendo que a las cuatro y media de esta tarde se posesionará del Ayuntamiento el que fué destituido en Octubre de 1934.

La referencia facilitada por el secretario del Consejo

El Consejo ha terminado a las dos y media de la tarde. El primero en salir ha sido don Marcelino Domingo, quien ha dicho que durante la anterior etapa había sido él el encargado de facilitar la referencia oficiosa

a los periodistas. Hoy hemos nombrado secretario del Consejo al ministro de Trabajo, señor Ramos, quien les facilitará la referencia verbal de lo tratado.

Poco después ha salido el señor Ramos, diciendo:

—El primer acuerdo del Consejo ha sido el de la reposición de todos los Ayuntamientos suspendidos, que no estén sometidos a procedimiento judicial.

Igualmente se ha acordado que las Comisiones gestoras de las Diputaciones provinciales se constituyan con arreglo a la vigente legalidad.

Se ha acordado nombrar fiscal de la República a don Alberto Paz.

Asimismo se han hecho los nombramientos de subsecretarios y la li-

ta de gobernadores civiles está casi ultimada. Se facilitará una vez que firme los nombramientos el Presidente de la República.

También se ha acordado restablecer el Patronato de la Universidad de Cataluña.

El Gobierno ha aceptado la dimisión presentada por el embajador extraordinario en el Vaticano señor Pita Romero, y por el presidente del Consejo de Estado, señor Samper.

Se acordó destinar inmediatamente las cantidades necesarias para realizar obras que remedien los daños ocasionados por los recientes temporales.

El ministro de Agricultura se ha hecho cargo de la cartera de Industria hasta que llegue a Madrid el titular don Plácido Alvarez Buylla.

Mañana, ha continuado diciendo el señor Ramos, se celebrará Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia del Jefe del Estado.

El ministro de Trabajo se ha despedido de los periodistas diciéndoles que el Gobierno estudiará con toda rapidez los puntos de que consta el programa o pacto electoral para cumplirlos inmediatamente.

Por último ha dicho que esta tarde a las cuatro y media el señor Azaña dirigirá una alocución al país que será radiada por todas las emisoras de España.

El viaje a Madrid del ministro de la Guerra

Comunican de Palma de Mallorca que ha embarcado con rumbo a Barcelona en el vapor correo el nuevo ministro de la Guerra general Masquelet, que mandaba la División de Baleares. Ha sido despedido por todas las autoridades.

Toma posesión el Sr. Salvador

Anoche, a las once y media, se posesionó del departamento de Gobernación don Amós Salvador. Le hizo entrega del mando el presidente y ministro de la Gobernación dimisionario señor Portela Valladares. El acto se celebró sin ceremonia alguna.

J. L. Costa Cenzano

Garganta-Nariz-Oído

Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7

Coso de Galán, 17-1.º Huesca

Don Manuel Azaña se dirige por radio a todo el país

Se cumplirá exactamente el pacto electoral de los partidos que están representados en el Gobierno.—No habrá odio ni rencor ni persecuciones.—El ciudadano que viva y se desenvuelva dentro de la ley nada tiene que temer

Madrid, 20 (16.50).—A las cuatro y media de la tarde, desde el micrófono instalado en el ministerio de la Gobernación, el presidente del Consejo de ministros, señor Azaña, ha dirigido una alocución al país.

Ha comenzado diciendo: A todos los ciudadanos españoles el Gobierno de la República se dirige con palabras de paz como corresponde al Poder ejecutivo. El Gobierno espera que el país corresponda a los propósitos de paz, de justicia y de libertad que le animan. Respeto para todos, espíritu de concordia, reparación de injusticias, exigencia de responsabilidades. El Gobierno es el único que puede ejecutar el programa político que ha servido de base para la coalición electoral y que nadie ignora.

El Gobierno restaurará las desventuras ocurridas. Ya ha dispuesto en el Consejo celebrado hoy que esta misma tarde se repongan todos los Ayuntamientos de elección popular y se han cursado las órdenes para que se reparen las ilegalidades cometidas contra funcionarios dignos, a los cuales se les restituirá a sus puestos inmediatamente. Y ha realizado las gestiones necesarias para que en plazo breve, brevísimo, sea una halagadora realidad el punto básico de aquel pacto electoral: la amnistía.

Cumplidos estos primeros propósitos, el Gobierno en las Cortes realizará la labor prevista, intensificando las obras públicas, atendiendo el paro obrero y resolverá

los demás problemas que figuran en el programa elaborado por los partidos que están representados en el Gobierno.

El Gobierno de la República tiene el convencimiento de que todos los españoles, sin distinción de ideas ni de matices estarán dispuestos a colaborar en esta obra de paz, de concordia y de libertad, que se llevará a cabo bajo la exclusiva responsabilidad de aquél.

Esperamos que todos los republicanos serán fieles y entusiastas colaboradores, evitando la violencia, desenvolviendo su vida dentro de la más estrecha legalidad. El Gobierno no está movido por propósitos de persecución y de saña. No existe el rencor. Nadie que esté dentro de la ley encontrará en el Gobierno otra cosa que apoyo y afecto. Sólo considerará como enemigos a los enemigos de la República y de España. Esto nos da autoridad mayor para hacer un llamamiento a la confianza del país. La misma confianza que el Gobierno tiene en el pueblo.

Haremos todo lo concertado. Iremos rápidamente al apaciguamiento de las pasiones. Encauzaremos la República; defenderemos esta República que ha sido rescatada por la voluntad popular. Y bajo esta bandera que constituye nuestro programa caben todos los españoles: los republicanos y los que sin serlo vivan dentro de la ley.

Madrid recibe con entusiasmo a don Marcelino Domingo

Madrid.—En el expreso de Barcelona llegó anoche, a las diez menos cinco, el nuevo ministro de Instrucción Pública, señor Demingo

Desde bastante antes los andenes de la estación de Atocha, así como los alrededores de la estación, estaban atestados de público.

Al entrar el tren en agujas estalló una ovación clamorosa, oyéndose vivas a la República, mientras muchos concurrentes, incluso ferroviarios y funcionarios de Correos, saludaban con el puño en alto.

Con gran dificultad logró el señor Domingo abandonar el coche y saludar a los amigos que le esperaban. Centenares de personas se abrieron paso a cada momento, pugnando por estrechar la mano de don Marcelino Domingo. Este se mostraba emocionadísimo.

Después de grandes trabajos consiguió salir al exterior y ocupar un automóvil que todavía fué seguido por nutridos grupos que cantaban la Internacional y vitoreaban a la República.

Se calculan en diez mil personas las que esperaban a don Marcelino Domingo en los andenes y en la estación del Mediodía.

El señor Azaña habla a la multitud

Alrededor de las once de anoche don Amós Salvador llegó al ministerio de la Gobernación y sin ceremonia alguna se posesionó de su cargo.

Después acudió al edificio de la Puerta del Sol el señor Azaña, que al ser reconocido por la muchedumbre allí estacionada fué entusiastamente ovacionado. Requerido por la multitud salió a uno de los balcones y pronunció este breve discurso:

«Ciudadanos: El Gobierno de la República agradece esta demostración de entusiasmo por la victoria alcanzada por el pueblo. El Gobierno hará honor a los compromisos contraídos con la opinión. Mañana serán repuestos todos los Ayuntamientos de España. Y vosotros, madrileños, tendréis vuestro Ayuntamiento popular. Inmediatamente seguirán otras medidas de gobierno para ir aplicando el programa del Frente Popular y en cuanto se abran las Cortes se acentuará la obra legislativa que dará cima a todas vuestras aspiraciones. La primera preocupación del Gobierno será obtener la amnistía. Tened la confianza en el Gobierno, como el Gobierno tiene confianza en el pueblo. Os aconsejo que ayudéis la obra del Gobierno no perturbando el orden, y después de esta efusión entre vosotros y el Gobierno os pido que os disolváis pacíficamente y os vayáis a vuestros hogares a disipar en ellos vuestra emoción republicana».

El señor Azaña escuchó una imponente ovación, y el público, obedeciendo sus indicaciones, se disolvió pacíficamente.

Las elecciones de diputados a Cortes

La Junta provincial del Censo se constituye para hacer el escrutinio

A las diez de la mañana, en la Audiencia, se ha reunido la Junta provincial del Censo para proceder al escrutinio general de las elecciones de diputados a Cortes celebradas el domingo.

A la hora en que cerramos nuestra edición continuaban los trabajos de escrutinio. Podemos sin embargo adelantar que serán proclamados por las mayorías los cuatro candidatos del Frente Popular, don Joaquín Mallo, don Casimiro Lana, don Ildefonso Beltrán y don Julián Borderas, y por la minoría, el candidato cedista don José Moncasi.